

Mil gracias a los familiares que nos acompañan y mil condolencias. Mil gracias a la Academia Nacional de Medicina y a sus dirigentes que ahí honran a sus miembros. Clemente Villaseñor, motivo de este homenaje, tuvo los aciertos y los yerros que todo hombre debe tener, y

que me sirven para terminar diciendo, que lo fundamental en cualquier individuo, es su reciedumbre de varón, reciedumbre que no se opone a nuestro ser falible, pero que define la actuación como la de todo un "hombre"; y cuando el sustantivo es bueno salen sobrando los adjetivos.

## AL DOCTOR JOSE LUIS GOMEZ PIMIENTA

### *In memoriam*

LUIS SÁNCHEZ ILLADES \*

Nació en el presente siglo. Bajo el azul y límpido cielo de Juchitán, Jalisco.

Cursa sus estudios en la Universidad de Guadalajara, donde recibe el título de médico cirujano el año de 1929.

Ya desde este lejano momento, refleja lo que será el curso de su vida, al escribir su tesis, "El tratamiento de la tuberculosis pulmonar con el neumotórax artificial".

Con él, la tuberculosis tiene un tenaz enemigo, que no descansará un solo instante, y desde todos los flancos ha de atacar; y así, el mismo año de 1929, ocupa el cargo de jefe de uno de los servicios de neumología del Hospital General de la Secretaría de Salubridad.

Su lucha es desigual, y siente la necesidad de una mejor preparación; participa en un concurso y triunfa sobre un grupo de relevantes competidores, y al lograr la beca Roussell, marcha a París, donde en fructífera estancia, recibe cursos de especialización.

\* Académico titular.

Regresa a su mismo puesto, y ahí continúa la lucha por 23 años de labor constante y tesonera, aunque fuesen en aquel entonces muy escasos los medios terapéuticos, pero con el acopio de sus amplios conocimientos y ante un mundo atacado arteralmente por la contagiosidad y gravedad inexorable del padecimiento.

En 1952, es nombrado Director del Instituto de Neumología, en el que urge la fundación de los Departamentos de Investigaciones Fisiológicas y el de Bacteriología.

Es bajo su iniciativa que se establece la carrera de neumólogo en la Universidad Nacional Autónoma de México.

En 1939, anhelando llevar a todos los estratos sociales el beneficio de su experiencia y de sus investigaciones funda en la Penitenciaría de Lecumberri el servicio de neumología que continúa funcionando hasta el presente.

Su infatigable labor le lleva al desarrollo de los dispensarios antituberculosos y

a la promoción del Comité Nacional de la Lucha contra la Tuberculosis.

Y su carrera hospitalaria culmina al ser nombrado miembro del Cuerpo Técnico Consultivo de la Secretaría de Salubridad.

Sabía nítidamente que en la cátedra estaba el campo más propicio para sembrar la semilla de todo conocimiento científico y denodadamente, muy a pesar de sus polifacéticas ocupaciones, y robando un tiempo precioso al natural descanso y a los seres queridos, acude a la Facultad de Medicina a impartir sus sabias enseñanzas y sus multiplicadas experiencias como profesor de clínica médica y, años des-

pués, en la asignatura de neumología de la Escuela de Graduados de la Universidad Autónoma de México. Su labor docente iniciada en el año de 1936, perduró por 30 años.

Señores académicos: tal fue, en un bosquejo de breves pinceladas, sin que mencionemos los múltiples trabajos científicos que realizó y los innumerables congresos y conferencias nacionales e internacionales que atendió, la vida y obra de un médico mexicano, que por sus méritos fuese miembro de nuestra Academia Nacional de Medicina, José Luis Gómez Pimentá.